



Impulsan desarrollo en agronegocios para la Región Chorotega

Cristian Chaves Jaén para CAMPUS
cristian.chaves.jaen@una.cr

Durante el período de marzo 2020 a diciembre de 2022, se desarrolló el proyecto académico impulsando el desarrollo de los agronegocios en la Región Chorotega que consistió en desarrollar actividades de capacitación y diálogo que permitan la adquisición de destrezas y habilidades en el desarrollo de los agronegocios, mediante el fortalecimiento de las capacidades agroempresariales de los pequeños productores de las Pymes y Mipymes.

Marcela Vargas académica de la UNA Sede Regional Chorotega encargada del proyecto manifestó "Dentro de los factores de éxito del proyecto ha sido fundamental el enlace que se ha realizado con los cursos de las carreras de la Sede, ya que la participación estudiantil hizo que los objetivos del proyecto se cumplieran dejando una huella significativa en las comunidades y asociaciones en las que colaboró con los diferentes trabajos realizados".

Recalcó que es importante mantener alianzas con Instituciones como el INDER, ya que, es el papel de la UNA el que hace posible que diferentes agrupaciones de la región como Asociaciones de Ganaderos o Centros Agrícolas presenten propuestas a estas instituciones para optar por diferentes ayudas



La reunión de diversos actores: estudiantes y funcionarios UNA, SENASA, MAG, INDER, sirvió para presentar propuesta Adquisición de terreno para el mejoramiento de la actividad ganadera de la Asociación de Pequeños Ganaderos de la Laguna de Mata Redonda, ante el INDER.

y beneficios. Para el desarrollo de los formularios institucionales, si es necesario el acompañamiento de la academia, por la temática a la que se refieren como: estudios de mercado, ambiental, financiero, administrativo, entre otros.

Actividades realizadas

El proyecto por desarrollarse durante la pandemia contó con el apoyo de herramientas tecnológicas como WhatsApp, Teams y Zoom:

- Se trabajó con la Asociación de Pequeños Ganaderos de la Laguna de Mata Redonda, para presentar al INDER el proyecto: Adquisición de terreno para el mejoramiento de la actividad ganadera de la Asociación de Pequeños Ganaderos de la Laguna de Mata Redonda.

- Se han impartido 15 módulos a la Asociación de Pequeños Ganaderos de la Laguna de Mata Redonda, en los temas de organización Administración, Finanzas, Comercialización y Mercadeo para completar la propuesta del proyecto, 30 módulos orientados a los agronegocios, los cuales fueron realizados por los estudiantes de los cursos involucrados en esta actividad académica.

- Se realizó la propuesta del Centro Agrícola Cantonal de Nandayure, para presentar al INDER, el proyecto: de Centro de Agronegocios, que sería administrado por el CACNANDAYURE. A la fecha se presentó la primera y segunda parte al INDER, está en desarrollo la última parte que es la Financiera.

- Se realizó un taller mensual de capacitación a los ganaderos de Mata Redonda, como acompañamiento para elaborar la propuesta de proyecto de manera conjunta, e ir llenando y completando el documento guía brindado por el INDER.

Alianzas estratégicas

Durante la ejecución del proyecto se han establecido alianzas estratégicas con organizaciones, instituciones, sociedad civil y empresas como el INDER y la Asociación de Pequeños Ganaderos de la Laguna de Mata Redonda, el Centro Agrícola Cantonal de Nandayure MAG de Hojancha y SENASA de Hojancha y con la Municipalidad de Hojancha.

Wendy Llezca, asesora de Inder indicó "dentro del marco de la ley 9036, uno de los pilares fundamentales es poder articularnos, a través de alianzas estratégicas con entes privados o públicos, como es el caso específicamente con los territorios Nandayure, Hojancha y Nicoya y conjuntamente con la UNA para desarrollar proyectos de vital importancia, en este caso el proyecto presentado por la asociación de pequeños ganaderos de El Rosario de Nicoya, se ha avanzado en grandes eslabones porque mover la aguja de desarrollo rural, no es un trabajo fácil que aunque el Inder lo tiene por ley o por competencias y como institución de desarrollo rural para llevarlo a cabo necesitamos de la colaboración de las instituciones como la UNA, gracias a ellos es se pueden impulsar proyectos que de alguna forma vienen a mejorar la dinamización o economía de un cantón o de un territorio".